
Несмотря на то, что исследо-
вательская деятельность консор-
циума только набирает оборо-
ты, проект уже доказывает свою 
состоятельность, а ученые делят-
ся значительными успехами по 
итогам первого года работы.  Вы-
соко работу НЦМУ «Агротехно-
логии будущего» оценил Совет 
по государственной поддерж-
ке создания и развития научных 

центров мирового уровня, про-
шедший под руководством за-
местителя Председателя Прави-
тельства Российской Федерации 
Татьяны Голиковой, полностью 
одобривший результаты реали-
зации программ и развития Цен-
тра.

О проделанной работе крас-
норечиво говорят факты и циф-
ры. На сегодняшний день под 
эгидой научного центра над ис-

следованиями международного 
уровня работают  более 350 со-
трудников, около 170 из них яв-
ляются заслуженными учеными 
в своих областях. При этом доля 
молодых ученых приближается к 
55%. В 2021 году к амбициозному 
проекту присоединился ученый 
с мировым именем – лауреат Но-
белевской премии 2007 года, про-
фессор Риккардо Валентини.

Впервые в истории поступать 
в российские вузы можно было 
как лично, так и дистанцион-

но через сайт университета или 
портал госуслуг. Не было четко-
го понимания, каким путем при-
дут в университет абитуриенты, 
больше их станет или меньше. 
Повлекло за собой ряд особен-
ностей еще одно нововведение 
этого года - зачисление в одну 
волну.

Университет подготовился ко 
всем вариантам развития собы-
тий, и работа увенчалась успе-
хом:  большая часть абитури-
ентов воспользовалась удобной 

системой подачи документов он-
лайн и лишь немногие пришли 
подавать документы очно. Таким 
образом, удалось избежать оче-
редей и томительных ожиданий.

Впечатляют и количествен-
ные показатели – такого количе-
ства абитуриентов Тимирязев-
ка не видела ни разу за всю свою 
долгую историю. Непросто было 
всем: и сотрудникам приемной 
комиссии, и поступающим, и, 
конечно, их родителям.
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Слово ректора

Уважаемые читатели!

Жаркое лето позади, и насыщенная университетская жизнь воз-
вращается в стены Тимирязевской академии.

Старту учебного года предшествовала приемная кампания, ко-
торая принесла беспрецедентные результаты. Слаженная рабо-
та всех подразделений позволила добиться рекордных за все 156 
лет существования университета показателей: свыше 56000 заяв-
лений и  13500 абитуриентов.

Успех приема 2021 года накладывает дополнительную ответ-
ственность на коллектив университета. Важно оправдать доверие 
юношей и девушек, сумевших выдержать большой конкурс и сде-
лавших свой выбор в пользу аграрной отрасли.

По итогам мирового рейтинга QS на 2022 год Тимирязевка впер-
вые в своей истории вошла в число лучших вузов планеты. Осенью 
стартует активная фаза подготовки к новому рейтинговому циклу, 
и у нас есть потенциал для укрепления позиций университета.

Удерживать планку на высочайшем международном уровне нас 
обязывает научный центр мирового уровня «Агротехнологии бу-
дущего», созданный университетом и отмечающий год своего су-
ществования. Тимирязевские ученые ставят перед собой самые 
высокие задачи, способные стать достижениями международно-
го масштаба.

Начинает работу Инжиниринговый центр Тимирязевской акаде-
мии, который призван оказывать образовательные и инжинирин-
говые услуги, а также услуги промышленного дизайна. 

В новом учебному году будет продолжена столь важная и на-
зревшая работа по модернизации учебно-производственной ин-
фраструктуры университета, ремонту учебных корпусов, благоу-
стройству территории кампуса. 

В частности, крупнейший за 40 лет ремонт коснулся Централь-
ной научной библиотеки имени Н.И. Железнова. Буквально на гла-
зах студентов и преподавателей создается современная, комфорт-
ная среда для читателей. Здесь будут оборудованы современные, 
отвечающие вызовам времени аудитории, конференц-залы и ком-
пьютерные классы.

В суперсовременный центр дополнительного образования пре-
вращается 15-й учебный корпус. Передовое оснащение помеще-
ния позволит оказывать дополнительные образовательные услу-
ги на самом высоком уровне и, как следствие, повысить доходы 
университета.

При поддержке учредителя - Министерства сельского хозяйства 
и лично Министра Дмитрий Николаевича Патрушева стала воз-
можна реставрация 9-го и 11-го учебных корпусов, включенных в 
Государственный свод особо ценных объектов культурного насле-
дия народов Российской Федерации. 

Нас ждет интересный, насыщенный разнообразными события-
ми, полный свершений и успехов новый учебный год!

Пусть вам сопутствуют научные и творческие победы, успешно 
воплощаются все ваши добрые замыслы. Здоровья, счастья и бла-
гополучия вам и вашим близким!

Ректор РГАУ – МСХА 
имени К.А. Тимирязева,
Академик РАН, профессор
В.И. ТРУХАЧЕВ

Курс на 
органическое 
сельское
хозяйство!
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Университет завершил при-
емную кампанию, уникаль-
ную в своем роде. По ее ре-
зультатам из 13200 человек 
3650 стали студентами вуза. 
Повысился и качественный 
состав абитуриентов – за 
право стать первокурсником 
Тимирязевки пришлось как 
следует побороться.

Год в орбите исследований 
мирового уровня
Год назад университет до-
бился, пожалуй, самого зна-
чимого за несколько деся-
тилетий имиджевого успеха. 
Распоряжением Правитель-
ства Российской Федерации 
был создан Научный центр 
мирового уровня «Агротех-
нологии будущего», в состав 
которого вошли семь веду-
щих научных и образова-
тельных организаций стра-
ны. Объединяющую роль в 
международном проекте сы-
грала Тимирязевская акаде-
мия.

Приемная кампания-2021 
вошла в историю
Тимирязевскую семью пополнили 
3650 первокурсников со всего мира

ТИМИРЯЗЕВКАТИМИРЯЗЕВКА

Ученые подводят первые итоги работы научного консорциума
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В самые горячие дни обрабаты-
валось по 3500 заявлений, а всего 
число поданных заявлений соста-
вило более 56500 штук. Желание 
учиться в Тимирязевке выразили 
13200 человек из различных угол-
ков России и зарубежных госу-
дарств. 3650 из них удалось стать 
студентами университета.

Но главным итогом стали не 
рекорды и технические особен-
ности поступления, а качество 
будущих студентов. Типичный 
первокурсник Тимирязевки об-
разца 2021 года – это выпускник 
школы с высокими баллами ЕГЭ, 
дистанционно подавший заяв-
ление в приемную комиссию и 
сумевший выдержать большой 
конкурс.

По ряду направлений баллы 
по ЕГЭ превышают прошлогод-
ние на 10-20%, а в целом высо-
кобалльников поступило вдвое 
больше, чем год назад. Один из 
поступивших в университет аби-
туриентов набрал 282 балла по 
ЕГЭ за три вступительных испы-
тания. И это без учета индивиду-
альных достижений.

По инициативе ректора Вла-
димира Трухачева университет 
вел целенаправленную работу по 
привлечению абитуриентов-вы-
сокобалльников. Всем юношам 

и девушкам с баллами по ЕГЭ 
больше 260-ти были предостав-
лены улучшенные условия про-
живания в студенческом обще-
житии, а также назначена особая 
стипендия, достигающая 20000 
рублей.

Самыми привлекательными 
институтами для первокурсни-
ков 2021 года  стали Институт зо-
отехнии и биологии, Институт 
экономики и управления АПК, 
Институт садоводства и ланд-
шафтной архитектуры. Среди 
направлений подготовки, пред-
ставленных в Тимирязевской 
академии,  наибольший спрос у 
абитуриентов вызывали «Агро-
инженерия», «Ветеринария», 
«Биология», «Экономика» и «Ме-
неджмент».

География абитуриентов Ти-
мирязевской академии, как всег-
да, крайне обширная: 82 субъекта 
России. Традиционно большин-
ство из них представляют сто-
личный регион – Москву и Мо-
сковскую область. При этом   ряд 
регионов значительно нарастили 
свои показатели. В своеобразный 
топ-5 вошли Владимирская об-
ласть, Тульская область, Красно-
дарский край, Тверская область, 
Ставропольский край.

И, конечно, Тимирязевка при-
няла в свою дружную интерна-
циональную семью сотни ино-

странцев. Если бы какой-нибудь 
художник писал портрет чело-
века мира, ему было бы доста-
точно создать собирательный об-
раз первокурсника Тимирязевки. 
Новоиспеченными тимирязевца-
ми стали граждане стран СНГ, 
представители Восточной Евро-
пы, Индии, Китая, Ирана, стран 
Средней и Юго-Восточной Азии, 
латиноамериканцы и африкан-

цы. Всего представлены свыше 70 
государств мира!

«Все эти показатели были бы 
недостижимы без чуткого руко-
водства ректора университета 
Владимира Ивановича Трухаче-
ва, слаженной работы всей ко-
манды, участвующей в прием-
ной кампании-2021», – отметил 
директор по маркетингу и разви-
тию РГАУ-МСХА имени К.А Ти-

мирязева Александр Бирагов. По 
его словам, приемная комиссия с 
любовью относилась ко всем аби-
туриентам, заинтересовавшимся 
поступлением в Тимирязевку.

И университет приветству-
ет первокурсников 2021 года, ко-
торым удалось преодолеть все 
трудности!

Приемная кампания 2021 года в Тимирязевке была 
отмечена небывалым спросом на направление 
подготовки «Реклама и связи с общественностью». 
Первокурсница Анастасия Коровина уверена, что 
иначе и быть не может, ведь на рынке труда специ-
алисты этого профиля крайне востребованы.

- Анастасия, как долго длилась подготовка к посту-
плению?

- Готовилась к поступлению чуть больше года. После 
того, как определилась с направлением и вузами, предсто-
яло самое сложное – сдать экзамены как можно лучше.

- Между какими вузами был выбор?
- Оценив свои шансы после экзаменов, поняла, что мог-

ла поступить в РУДН, РГСУ, РГУ имени А.Н. Косыгина и в 
Тимирязевку. Её я и выбрала.

- Почему решила изучать рекламу и связи с обще-
ственностью именно в Тимирязевке?

- Этот университет вызвал у меня доверие, у него богатая 
история и хорошие отзывы. Кроме того, здесь очень удоб-
ные условия для студентов. Ну и, конечно, мне интересно 
понять, в чем специфика продвижения именно предприя-
тий аграрной отрасли. 

- Как планируешь провести студенческие годы? 
- Хочу использовать все предлагаемые возможности. 

Учебу планирую совмещать с занятиями творчеством. На-
слышана о том, с каким размахом всегда проходят концер-
ты в Тимирязевке. Хотелось бы принимать в них участие. 
Вот сейчас в раздумьях: в какой именно коллектив Центра 
творчества лучше записаться?

- А что насчет будущей профессии, чем конкретно 
хотела бы заниматься?

- Реклама и PR – это довольно интересные направления. 
Больше всего мне бы хотелось заниматься именно продви-
жением. Очень интересно разрабатывать, продумывать 
целые PR-проекты для определенных компаний.

Агрономия – это классика сельского хозяйства и 
фундаментальные знания для достижения успе-
ха в профессии. Для Марии Ерсак, поступившей 
на направление подготовки «Агрономия», учеба в 
Тимирязевке должна стать временем для подго-
товки собственного бизнес-проекта.

- Мария, почему именно «Агрономия»?
- На самом деле, это очень длинная история, берущая 

начало в детские годы. Будучи еще первокласницей, я ча-
сто помогала своей бабушке на огороде. Звучит баналь-
но, но именно тогда я полюбила работать с землей. Став 
старше, я начала уже более осознанно подходить к этой 
работе, у меня даже появилась мечта открыть собствен-
ную сеть теплиц.

- Что планируешь в теплицах выращивать?
- Пока еще не решила. Думаю, определюсь во время 

учебы. На самом деле именно от учебы в Тимирязевке 
жду очень многого, не зря же я выбрала профиль «Агро-
бизнес». Надеюсь, именно этот выбор станет отправной 
точкой уже в разработке собственного бизнес-проекта.

- Стартует учебный год. Что ждешь от учебных за-
нятий?

- В первую очередь, постоянного диалога с преподава-
телем. Например, на лекции педагог что-то рассказыва-
ет, делится опытом, а студенты задают интересующие во-
просы. Жду практических занятий непосредственно на 
полях. 

- Какие у тебя планы на будущее?
- Учеба и ещё раз учеба. Сейчас мне важно получить 

знания и с максимальной пользой провести студенче-
ские годы. После окончания бакалавриата попробую ре-
ализовать свою мечту с сетью теплиц.

По традиции, направление подготовки «Ландшафт-
ная архитектура» было одним из наиболее популяр-
ных среди абитуриентов Тимирязевской академии. 
Одним из счастливчиков, которые 1 сентября начнут 
обучение перспективной профессии, стала москвич-
ка Татьяна Немировская. Девушка рассказала, что 
в Тимирязевку влюбилась с первого взгляда, а под-
готовке к поступлению посвятила два долгих года.

- Татьяна, откуда ты узнала о Тимирязевке?
- Об этом университете я узнала 3 года назад: случай-

но наткнулась на видеорепортаж со Дня открытых дверей. 
На видео царила настолько живая атмосфера, все было на-
столько здорово, что я влюбилась в Тимирязевку, можно 
сказать, с первых кадров. Когда увидела университет вжи-
вую, твердо решила, что хочу учиться именно в этом месте.

- Между какими направлениями подготовки стоял 
выбор?

- Выбирала только между двумя направлениями – «Ве-
теринария» и «Ландшафтная архитектура». Это было не-
просто, нужно было разобраться в себе, определиться, чего 
именно я хочу. Я довольно творческий человек, так что 
жизнь сама подтолкнула меня к ландшафтной архитектуре. 
Эта специальность действительно уникальна – она представ-
ляет собой некий симбиоз науки и искусства. 

- Ты уже задумывалась о том, какие ландшафтные 
проекты будешь реализовывать?

- Конкретные проекты пока еще не продумывала, но пла-
ны грандиозные! Мне бы хотелось работать над оформлени-
ем садовых участков и приусадебных территорий.

- Какие у тебя ожидания от учебы в университете?
- Студенческие годы – это и время учебы, и время разви-

тия творческих умений, время проб и ошибок. Я дала себе 
твердую установку максимально стараться, чтобы стать дей-
ствительно хорошим специалистом. Надеюсь, буду успевать 
и учиться, и общаться, и творческие навыки улучшать.

Главное

(Окончание. Начало на стр. 1)

Приемная кампания-2021
вошла в историю
Тимирязевскую семью пополнили 3650 первокурсников со всего мира

PRактичный выбор Дорога в большой бизнесПланы грандиозные
Екатерина РУДЕНКО

Эльмира ЯКУБОВА
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За время существования науч-
ного центра созданы 7 современ-
ных образовательных программ в 
сфере роботизированных систем, 
биологической защиты расте-
ний, вертикального растениевод-
ства, высокопроизводительно-
го фенотипирования растений, 
оценки эффективности проектов 
развития инновационных отрас-
лей АПК и др. Принципиально 
важно, образовательные продук-
ты востребованы реальным сек-
тором и направлены на решение 
насущных проблем производи-
телей продукции.  

Ученые Центра уже подали 25 
заявок на правовую охрану ре-
зультатов интеллектуальной дея-
тельности. Только за полгода на 
исследования и разработки Цен-
тра привлечено около 22 млн ру-
блей внебюджетных средств. 

Всего в рамках работы по по-
пуляризации достижений Цен-
тра намечено более 40 меропри-
ятий: конференций, выставок, 
мастер-классов, школ молодых 
ученых, круглых столов. При 
этом члены консорциума уча-
ствуют в различных мероприяти-
ях международного уровня, где 
представляют результаты своей 
деятельности. Стоит отметить,  
в рамках дискуссии «НЦМУ на 
пике глобальных научных до-
стижений» Научный центр ми-
рового уровня «Агротехнологии 
будущего» был представлен на 
Петербургском международном 
экономическом форуме-2021.

Общие победы Центра скла-
дываются из успехов его отдель-

ных участников. За время рабо-
ты НЦМУ его ведущий научный 
сотрудник Петр Мальчиков был 
удостоен Золотой медали им. 
Лукьяненко, вручаемой Россий-
ской академией наук за выдаю-
щиеся работы в области селек-
ции зерновых культур.

Ученые достойно представи-
ли Тимирязевскую академию на 
ХХIV Московском международ-
ном салоне изобретений и инно-
вационных технологий «Архи-
мед 2021».

По итогам конкурсной про-
граммы выставки инноваций зо-
лотую, серебряную и бронзовую 
медали завоевали коллективы 
ученых под руководством Нины 
Дунченко, Сергея Белопухова 
и Галины Гатаулиной соответ-
ственно.

На соискание общенациональ-
ной премии «Профессор года» 
претендует ведущий научный со-
трудник НЦМУ «Агротехноло-
гии будущего», заведующий ка-
федрой экологии РГАУ-МСХА 
имени К.А.Тимирязева Иван Ва-
сенев.

За старшими коллегами тянут-
ся молодые ученые.  Младший 
научный сотрудник Центра Сер-
гей Ермаков получил стипендию 
Правительства Российской Феде-
рации. Инженер-исследователь 
НЦМУ Рашид Тараканов стал по-
бедителем Всероссийского кон-
курса на лучшую научную работу 
среди вузов Минсельхоза России. 
А студентка Анна Комаревцева 
победила в конкурсе «Научная 
стажировка» Фонда поддержки 
молодых ученых имени Геннадия 
Комиссарова.

Что уже сделано
Перед специалистами НЦМУ 

стоит задача научного прорыва и 
создания сверхсовременных тех-
нологий. В рамках деятельности 
Центра ученые-селекционеры 
Тимирязевской академии созда-
ли не имеющие аналогов в мире 
гибридные комбинации бело-
кочанной капусты, содержащие 
гены устойчивости к распростра-
ненным заболеваниям. Кроме 
того, тимирязевцы первыми в 
России на основе использования 
молекулярно-генетических ме-
тодов анализа разработали об-
разцы лука репчатого с устой-
чивостью к распространенному 
заболеванию — пероноспорозу. 

Заслуженный ученый Тими-
рязевской академии, профес-
сор Галина Гатаулина совмест-
но с коллегами вносит свой вклад 
в копилку достижений Центра 
«Агротехнологии будущего». 
Исследователь занимается вы-
ведением новых сортов белого 
люпина. Два созданных сорта - 
«Тимирязевский» и «Гана» - уже 
получили самые высокие оцен-
ки научного и отраслевого сооб-
щества. Чего только стоят золо-
тая медаль на выставке «Золотая 
осень» и бронзовая награда на са-
лоне инноваций «Архимед».

Еще одним практически значи-
мым результатом работы НЦМУ 
стала опытно-промышленная 
установка РГАУ-МСХА и ФИЦ 
Биотехнологии РАН — верти-
кальная ферма с динамическим 
LED-освещением. Она позволя-
ет добиваться в год до 6 урожаев 
безвирусного семенного матери-
ала картофеля, причем с задан-
ными качествами. При этом про-
цесс может быть максимально 
автоматизирован - применение 
ручного труда требуется лишь на 
стадии посадки и сбора урожая. 

В рамках консорциума полу-
чили новое ускорение агроэко-
логические исследования ученых 
Тимирязевской академии. Такие 
изыскания позволяют превра-
щать традиционно слабые сто-
роны земледелия на больших 
полях с повышенной неоднород-
ностью почвенных и агроклима-
тических условий в его преиму-
щества. 

Эта работа ведется при по-
мощи IoT-систем агроэкологи-
ческого мониторинга и интел-
лектуальных систем поддержки 
принятия экологически сбалан-
сированных решений по выбо-
ру и оперативной корректировке 
наилучших доступных агротех-

нологий. При этом  учитываются 
глобальные изменения климата, 
растущий запрос на низко-угле-
родные технологии, повышенное 
разнообразие и качество сельско-
хозяйственной продукции. 

Учеными была получена вы-
сококачественная сборка гено-
ма гороха посевного с использо-
ванием комбинирования данных 
секвенирования второго и треть-
его поколения. Созданная сборка 
генома гороха сорта Frisson явля-
ется лучшей в мире к настояще-
му моменту.

С использованием молекуляр-
но-генетических подходов разра-
ботаны перспективные методики 
идентификации фитопаразити-
ческих клещей, получены новей-
шие данные по биологии кле-
щей-фитопаразитов и впервые 
показана эффективность обра-
ботки акарицидами в отноше-
нии галловых клещей в период 
их массовой миграции.

В рамках НЦМУ подготовле-
на концепция трех взаимосвязан-
ных цифровых платформ: управ-
ления АПК России, совместного 
использования данных дистан-
ционного зондирования Зем-
ли в интересах АПК России, ин-
формационно-аналитической 
поддержки научно-исследова-
тельской деятельности в области 
АПК.

Ученые впервые показали воз-
можности бесконтактного детек-
тирования изменения с глубиной 
набухаемости почв, а также воз-
можности оперативного дистан-
ционного картографирования 
почвенной корки как индикато-
ра начальных стадий деградации 
пахотных почв.

Дальше будет больше
Тимирязевские ученые вместе 

с другими организациями-участ-
никами консорциума заявля-
ют новые цели, способные стать 
достижениями международно-
го уровня. Например, впервые в 

мире будут созданы образцы ди-
плоидной капусты белокочан-
ной, сочетающие устойчивость к 
расам возбудителя сосудистого 
бактериоза. 

Специалисты в области защи-
ты растений намерены создать 
опытные образцы линейки ми-
кробиологических препаратов 
на основе эндофитных бактерий, 
обеспечивающих питание и за-
щиту растений, а также отрабо-
тать режимы их культивирова-
ния. Обработка растений такими 
бактериями способна значитель-
но уменьшать вред, наносимый 
патогенными грибами, бактери-
ями, вирусами, насекомыми и 
нематодами.

Ученые Тимирязевской акаде-
мии и ФИЦ Биотехнологии наме-
тили создать коллекции in vitro 
редких и перспективных видов 
лекарственных и эфиромаслич-
ных растений Крыма. В дальней-
шем планируется их ускоренное 
размножение и внедрение в сель-
скохозяйственный оборот. Кста-
ти, проектирование опытного 
производства уже запущено.

Свои новейшие разработки за-
планировали партнеры Тимиря-
зевской академии по Научному 
центру мирового уровня. ФИЦ 
«Информатика и управление» 
Российской академии наук про-
ектирует архитектуру цифровой 
платформы управления АПК, а 
Почвенный институт имени В.В. 
Докучаева разрабатывает новей-
ший метод комплексного мо-
ниторинга состояния пахотных 
почв. 

Перспективное исследование, 
посвященное трансгенам расте-
ний рода Vaccinium, проводят в 
Санкт-Петербургском государ-
ственном университете. Задача 
ученых заключается в оценке осо-
бенностей изменения трансгенов 
в процессе эволюции и отсрочен-
ных экологических последствий 
возделывания ГМО.

Наука

(Окончание. Начало на стр. 1)

Год в орбите исследований
мирового уровня
Ученые подводят первые итоги работы научного консорциума

Начало созданию Научного центра мирового уровня положил «майский» Указ 
Президента Российской Федерации Владимира Путина от 7 мая 2018 года. До-
кумент предусматривал прорывное научно-технологическое и социально-эко-
номическое развитие России, повышение уровня жизни граждан, создание ком-
фортных условий для их проживания и самореализации.

Решению этих задач должно было способствовать создание научно-образова-
тельных центров мирового уровня на основе интеграции университетов и науч-
ных организаций и их кооперации с организациями из реального сектора эко-
номики.

На конкурсный отбор проектов таких центров поступило 60 заявок, 11 из кото-
рых были заслушаны государственной комиссией во главе с заместителем Пред-
седателя Правительства РФ Татьяной Голиковой.  Помимо вице-премьера, в об-
суждении принимали участие Министр науки и высшего образования Валерий 
Фальков, ректор МГУ им. М.В.Ломоносова Виктор Садовничий, президент РАН 
Александр Сергеев.

Ректор РГАУ-МСХА им. К.А. Тимирязева, Академик РАН, профессор Вла-
димир Трухачев выступил инициатором создания Научного центра мирового 
уровня «Агротехнологии будущего». В августе 2020 года глава вуза успешно за-
щитил этот проект на заседании госкомиссии.

По результатам обсуждения были утверждены 10 НЦМУ по 6 приоритетным 
направлениям. Тимирязевский НЦМУ стал победителем в направлении «Высо-
копродуктивное и экологически чистое агро- и аквахозяйство, создание безопас-
ных, качественных и функциональных продуктов питания». 

Помимо РГАУ-МСХА имени К.А.Тимирязева, в создании проекта участвова-
ли ФИЦ «Фундаментальные основы биотехнологии» РАН, ФИЦ «Информатика 
и управление» РАН, ВНИИ сельскохозяйственной микробиологии, Почвенный 
институт имени В.В.Докучаева, Санкт-Петербургский государственный универ-
ситет, Всероссийский институт генетических ресурсов растений им. Н.И. Вави-
лова.

Совместная работа ведущих университетов и институтов РАН в рамках кон-
сорциума «Агротехнологии будущего» будет способствовать решению научных 
задач мирового уровня, развитию российского аграрного сектора.

Нобелевский лауреат, профессор Университе-
та Тушия (Италия) Рикардо Валентини присоеди-
нился к коллективу Центра «Агротехнологии бу-
дущего» в 2021 году. Документ о сотрудничестве 
подписали ректор университета, Академик РАН, 
профессор Владимир Трухачев и выдающийся 
ученый.

По мнению самого Риккардо Валентини, сельское хо-
зяйство сейчас – одна из ключевых отраслей в мире. На 
ней сосредоточено внимание правительств государств 
по всему миру. В свою очередь, Россия обладает наи-
большей в мире площадью земель, пригодных для про-
изводства сельхозпродукции. Только для выращивания 
пшеницы могут быть введены в эксплуатацию дополни-
тельные 40 миллионов гектаров земли! 

Нобелевский лауреат полагает, что Россия должна стать крупнейшим экспортером безо-
пасной продукции на международном рынке, но для этого необходим приток самых совре-
менных технологий и профессиональных кадров.

«Открытие центра «Агробиотехнологии будущего» очень важно с точки зрения работы 
на будущее. Мы все в одной лодке. Мы можем объединиться с учеными из Италии и других 
европейских стран, ведь встречаемся с одними и теми же трудностями», - таким видит мис-
сию НЦМУ профессор.

В своей деятельности Риккардо Валентини традиционно значительное внимание уделяет 
проблеме изменения климата. Ученый справедливо полагает, что НЦМУ обладает необхо-
димыми возможностями для анализа ситуации и выработки решений на перспективу. Все 
это необходимо как крупному бизнесу, так и фермерам для успешного возделывания куль-
тур.

В Научном центре мирового уровня Риккардо Валентини будет работать в качестве веду-
щего специалиста в области IT-систем агроэкологического мониторинга. В исследованиях 
получат свое применение уникальные мобильные датчики, разрабатываемые коллективом 
ученых под руководством итальянского профессора.

Как все начиналосьРиккардо Валентини: С учеными НЦМУ мы в одной лодке

В.И. Трухачев выступил инициатором создания НЦМУ

Андрей АВХИМОВИЧ
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С 2021 года Тимирязевская 
академия будет первой в стране 
обучать студентов одному из са-
мых перспективных направле-
ний мирового агропромышлен-
ного комплекса, а также станет 
Центром компетенций в обла-
сти органического сельского хо-
зяйства. В дальнейшем система 
подготовки кадров, методологи-
ческая и техническая поддержка 
будет распространяться на реги-
ональные вузы.

Органические продукты
все популярнее

Повсеместное использование 
стимуляторов роста, химикатов 
и удобрений при выращивании 
сельскохозяйственной продук-
ции в промышленном масшта-
бе заставляет многих людей за-
думаться о качестве продуктов 
питания и их влиянии на здоро-
вье и долголетие.

Тренд на выращивание эколо-
гически чистых продуктов транс-
формировался в целое движение 
– экологическое земледелие. Его 
суть в том, чтобы организовать 
хозяйство подобно природным 
экосистемам, в которых каждое 
создание имеет своё предназна-
чение и живёт в согласии с дру-
гими. 

Это и есть разумный подход к 
природным ресурсам, благодаря 
которому достигаются стабиль-
ные урожаи при минимизации 
использования синтетических 
удобрений, пестицидов, регуля-
торов роста, кормовых добавок.

Быстрое развитие агробио-
технологий, высокая динамика 
спроса и рыночных цен, изме-
нения климата, специфика ряда 
отраслевых стандартов серьёз-
но усложняют устойчиво рента-
бельное ведение органического 
сельского хозяйства.

Сегодня крупные холдинги и 
хозяйства России могут спра-
виться с освоением новой техно-
логии и выращивать на своих по-
лях органическую продукцию. 
Однако главная проблема кроет-

ся в нехватке кадров: традицион-
ная система обучения агрономов 
не справляется с этой задачей. 
Вузам необходимо проводить пе-
ресмотр образовательных про-
грамм и инициировать предло-
жения по внесению изменений в 
перечень профилей подготовки 
специалистов для решения акту-
альных задач.

От слов – к делу
Тимирязевка как флагман рос-

сийского аграрного образования 
первой начнёт готовить профес-
сионалов, специализирующих-
ся именно на органическом сель-
ском хозяйстве.

Образовательные програм-
мы направления подготовки бу-
дут основываться на запросах 
работодателей и новых профес-
сиональных стандартах. Ими 
университет занялся совместно с 
Союзом органического земледе-
лия. Это позволит готовить высо-
коквалифицированные кадры на 
всех уровнях: бакалавриата, ма-
гистратуры и аспирантуры.

Стоит отметить, что учёные 
Тимирязевской академии на 
протяжении двух лет проводили 
научно-исследовательскую рабо-
ту на базе сертифицированного 
органического сельхозпредприя-
тия ООО «Эфирмасло», которое 
имеет 8-летний опыт в производ-
стве органики.

Специалисты университета ре-
гулярно взаимодействуют с ря-
дом органических предприя-
тий, поэтому рабочие процессы 
агрономического сопровожде-
ния учёным университета хоро-
шо знакомы изнутри.

Таким образом, у преподава-
телей Тимирязевской академии 
есть чёткое понимание, каки-
ми компетенциями должен об-
ладать агроном органического 
предприятия с учётом необходи-
мости соблюдения российских и 
международных стандартов.

Важным моментом являет-
ся взаимодействие агрономов со 
специалистами соответствую-
щих органов по сертификации, 
так как все значимые действия и 
агротехнологические карты агро-
ном обязан согласовывать. Работа 
в органическом сельхозпредпри-
ятии – это большая ответствен-
ность. Агроном должен уметь 
оперативно устранить замечания 
органов по сертификации и учи-
тывать рекомендации, которые 
прописаны в протоколах аудита.

Чему научат в Тимирязевке
Специалист нового профиля 

будет обладать универсальными 
компетенциями, затрагивающи-
ми самые разные сферы аграр-
ного производства. Судите сами: 
для успешной работы будущему 
профессионалу понадобятся зна-

ния по питанию и защите расте-
ний, органическому севообороту, 
подтверждению качества, серти-
фикации и маркировке органи-
ческой продукции, аккредита-
ции предприятий. Для студентов 
будут локализованы наилучшие 
доступные агротехнологии в сфе-
ре органического сельского хо-
зяйства.

Выпускники нового направ-
ления будут обладать навыками 
разработки агротехнологических 
карт в соответствии с органиче-
скими стандартами, навыками 
разработки многолетних севоо-
боротов, создания условий для 
восполнения естественного пло-
дородия почв, организации си-
стем питания и защиты расте-
ний. Что принципиально, без 
использования химических пе-
стицидов и удобрений.

Студенты научатся правиль-
но подбирать систему обработки 
почвы и необходимую сельхоз-
технику, узнают, чем можно за-
менить антибиотики при профи-
лактике заболеваний и лечении 
животных, как разработать инди-
видуальный кормовой рацион и 
многое другое.

Гарантии трудоустройства
Работа в органическом произ-

водстве – это не просто ново и 
интересно, а по-настоящему пер-
спективно, так как органика стре-

мительно развивается во всем 
мире. Объёмы её производства, 
несомненно, будут только расти.

Ректор, Академик РАН, 
профессор Владимир Ивано-
вич Трухачев готов оказывать 
всестороннюю поддержку мо-
лодым учёным, содействовать и 
материально стимулировать всех 
студентов, которые хотят разви-
ваться в науке. Институт агро-
биотехнологий, в свою очередь, 
обеспечит лучшие места для 
практики студентов нового на-
правления.

На сегодняшний день количе-
ство сертифицированных орга-
нических сельхозпредприятий 
в стране около 70, ещё около 50 
компаний находятся в конверси-
онном, переходном периоде. И 
всем им необходимы молодые 
специалисты, компании сталки-
ваются с дефицитом грамотных 
сотрудников.

География органических хо-
зяйств обширная, поэтому вы-
пускники нового направления 
смогут выбрать подходящие для 
себя регионы.

Кроме того, в России большое 
количество залежных земель. В 
этом заложен гигантский потен-
циал нашей страны. Данные зем-
ли длительное время не подвер-
гались химической обработке и в 
них не вносились удобрения.

Взгляд в будущее

Мировое население неу-
клонно растет, и потреблять 
оно стремится натуральные, 
экологически чистые про-
дукты питания. В России ор-
ганическое сельское хозяй-
ство только в начале своего 
развития, но в перспективе 
наша страна имеет все шан-
сы стать одним из мировых 
лидеров по производству ор-
ганики. Несложно догадать-
ся, что специалисты в этой 
области будут профессио-
нальной «элитой» на рынке 
труда.

Цифры:

10 направлений подготовки синтезируются для обучения органике: 
Агрономия, Агрохимия и агропочвоведение, Садоводство, Зоотехния, 
Ветеринария, Агроинженерия, Технология производства и переработки 
с.-х. продукции, Управление качеством и безопасностью продукции АПК,  
Экономика.

50 дисциплин затрагивают сферу органического сельского хозяйства: 
органическое земледелие, органическое садоводство, удобрения в 
органическом земледелии, системы рационального использования и охраны 
почв, стандартизация и сертификация с.-х. продукции и др.

8 федеральных округов и 9 почвенно-климатических зон охватывает 
площадь органического производства.

3000 квадратных метров составит площадь Центра компетенций в области 
органического сельского хозяйства РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязева.

5 новых образовательных стандартов подготовки кадров в области 
органического сельского хозяйства будут внедрены учеными Тимирязевской 
академии

Берем курс на органику!
Тимирязевка  первой в стране запускает подготовку
специалистов по органическому сельскому хозяйству

Екатерина РУДЕНКО
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Практика

По данным отдела практиче-
ской подготовки и трудоустрой-
ства университета, летнюю прак-
тику в этом году проходили 
почти 3500 студентов. Это значи-
тельно больше, чем в прошлые 
годы. Места практики базирова-
лись не только в разных уголках 
нашей страны, но и в некоторых 
европейских странах – Германии, 
Франции, Нидерландах, Вен-
грии, Польше.

Представьте! Нидерланды - 
один из крупнейших экспорте-
ров продовольствия в мире. Го-
дами голландцы выстраивали 
успешные стратегии ведения 
аграрного бизнеса, используя 
минимум ресурсов и при этом 
получая максимум прибыли. По-
этому именно туда за секретами 
успешного фермерства отпра-
вились студентки 3 курса техно-
логического института Анна Бе-
лоус и Валерия Лукина, а также 
третьекурсник Института агро-
биотехнологии Иван Ломакин. 

Подготовка к поездке за гра-
ницу началась ещё зимой. Про-
цесс был долгим и поэтапным 
– все нужно было сделать по 
правилам организатора прак-
тики - компании SUSP. Сначала 
предстояло подготовить мотива-
ционные письма, затем получить 
рекомендации преподавателей и 
пройти собеседование на знание 
иностранного языка. На каждом 
этапе претендентам помогали 
сотрудники Управления между-
народных образовательных про-
грамм РГАУ-МСХА. 

Как сказали сами студенты, 
весь процесс проходил доволь-
но волнительно, но это того сто-
ило. К своим обязанностям каж-
дый из практикантов приступил 
в июне.

В течение трёх месяцев в стра-
не, именуемой «сырной Меккой», 
Анна Белоус осваивала производ-
ственный цикл по изготовлению 
сыров. Практику студентка про-
ходила на фермерском хозяйстве 
«Mts. Van Gaalen-Inckmann». Там 
она познакомилась с особенно-
стями приёмки молока и опре-
деления его пригодности, про-
цессом его очистки, охлаждения 
и созревания. Даже роды у коро-
вы принимать научилась! От за-

рубежных специалистов девуш-
ка узнала секреты заквашивания 
молока и приготовления сыра.

Студентка технологическо-
го института Валерия Лукина 
о практике вспоминает не ина-
че, как с преамбулой «Это был 
очень интересный и полезный 
опыт для моей будущей про-
фессии». Девушка практикова-
лась на животноводческой фер-
ме «Vleesboerderij Boot», которая 
специализируется на произ-
водстве мяса. Всё лето будущий 
специалист осваивала цепочку 
выращивания кормовых культур, 
выращивания крупного рогатого 
скота, особенности его транспор-
тировки на бойню и дальнейшей 
обработки мясной продукции.

Для студента Института агро-
биотехнологии Ивана Ломаки-
на базой практики стала ферма 
«Mattheussens-Bijl VOF» в про-
винции Noord-Brabant. Там юно-
ша познакомился с особенностя-
ми органического земледелия. 

- Работа там очень разнообраз-
ная. В круг моих обязанностей 
входило все: от чистки полей от 
сорняков до технической диагно-
стики и ремонта сельскохозяй-
ственной техники. За три месяца 
испытал себя даже в роли рабо-
чего на конвейере по упаковке 
кукурузы, - поделился Иван. – 
Узнал очень много об обработке 
полей и научился управлять со-
временными тракторами разных 
классов. Конечно, и уровень ан-
глийского языка подтянул. 

Для студента Тимирязевки Ни-
дерланды стали не просто ме-
стом практики, но и базой прове-
дения исследовательской работы. 

Спрашиваем у Ивана, чему по-
священо исследование:

- Работа связана с разработкой 
способов и приемов борьбы с со-
рняками в рамках органическо-
го земледелия, - говорит он. - Это 
нужно для моей выпускной ква-
лификационной работы. Все-та-
ки я уже на четвертый курс пере-
хожу и впереди у меня итоговая 
аттестация, а там уж без практи-
ки никуда.  

Однако опыт поездки за гра-
ницу для студентов получился 
не только практическим - теоре-
тические знания они там тоже 
подтянуть успели. За три месяца 
ведущие специалисты отрасли 
провели для тимирязевцев более 
пяти обучающих семинаров, где 
рассказали самое важное о сель-
ском хозяйстве в своей стране.

Во всем мире растет тренд на 
экологически чистые продукты. 
Тимирязевка от трендов не от-
стает, поэтому готовит специа-
листов, разбирающихся в тон-
костях органического сельского 
хозяйства. Теорию они изучают 
в стенах университета, а за прак-
тическим опытом отправляют-
ся в мировые специализирован-
ные  организации. Так, студенты 
3 курса Института агробиотехно-
логии и Института механики и 
энергетики имени В.П. Горячк-

на Алина Ваднева и Максим Из-
месьев лето провели на фермер-
ских хозяйствах Германии.

- Почему именно Германия? – 
спрашиваем у третьекурсницы 
Алины.

- Германия является мощным 
экспортёром, импортёром и по-
требителем органической про-
дукции, - отвечает она. - Крупные 
фермерские хозяйства добива-
ются высоких экологических 
стандартов благодаря отказу от 
использования пестицидов, гер-
бицидов и удобрений, генной ин-
женерии, гормонов, регуляторов 
роста и антибиотиков.

Базой для практики девушка 
выбрала фермерское хозяйство 
Bioland. По численности пред-
приятий-поставщиков сельско-
хозяйственной продукции, вхо-
дящих в состав Bioland, а также 
по занимаемой ими площади 
это объединение по праву счита-
ется крупнейшим в Германии. 

На протяжении 12-ти недель 
студентка активно участвовала в 
полевых работах на фермерском 
хозяйстве, расширяла свои зна-
ния об органическом сельском 
хозяйстве и возобновляемых 
источниках энергии, развива-
ла предпринимательское мыш-
ление. Говорит, что теперь гото-
ва поделиться опытом со своими 
однокурсниками. 

Третьекурсник Максим Из-
месьев для практики по исполь-
зованию технических средств в 
сельском хозяйстве выбрал фер-
му в немецком городке Нот-
тульн. Хозяйство обладает двух-
вековым опытом организации 
сельхозработ!

- У этой семейной фермы 
длинная история, интересно 
было её изучить с точки разви-
тия бизнеса. Сложно описать все, 
чем я там занимался. Если вкрат-
це: ухаживал за коровами, прово-
дил техническое обслуживание 
доильного робота, присутство-
вал на оценке коров, выполнял 
работы по участку и по обслу-
живанию тракторов и другой 
техники, -  поделился Максим. - 
Это незабываемый опыт, так как 
в дальнейшем хочу связать свою 
профессию с техническими сред-
ствами в АПК. Для этого обяза-
тельно нужно знать, как обра-
щаться с животными, учитывать 
их особенности поведения и мас-
су других тонкостей.

Студенты Тимирязевской ака-
демии не испытывают недостатка 
мест для прохождения практик и 
стажировок – вуз сотрудничает 
с более 500  компаниями сферы 
АПК. В их числе  передовые от-
раслевые предприятия. 

При этом университет распо-
лагает собственным кампусом 
площадью 555 гектаров и всей 
необходимой инфраструктурой, 
благодаря которым  будущие 
специалисты получают практи-
ческий опыт, не покидая вуз. На-
пример, для студентов кафедры 
плодоводства, виноградарства и 

виноделия практика по введе-
нию в садоводство (раздел «Ви-
ноградство») проходила, можно 
сказать, в лабораторных услови-
ях.

– Мы проводили операции с 
зелёными частями куста – об-
ломку, удаление лишних побе-
гов, таких как поросль, волчко-
вые побеги и побеги-двойники. 
В Лаборатории плодоводства мы 
также учились пасынкованию, то 
есть удаляли пасынковые побеги, 
подвязывали однолетние приро-
сты к шпалере, – пояснила сту-
дентка Анастасия Прихожая. 

Будущие профессиональные 
садоводы также занимались за-
кладкой коллекционного участка 
винограда в теплице. Такая необ-
ходимость обусловлена тем, что 
некоторые сорта обладают низ-
кой морозостойкостью и плохо 
переносят московскую зиму.

Необходимые умения для про-
изводственной работы приобре-
тали студенты Технологического 
института. Практику они про-
ходили  на базе кафедры техно-
логии хранения и переработки 
плодоовощной и растениеводче-
ской продукции. Там они осва-
ивали технологический процесс 
производства муки и изготовле-
ния хлебобулочных изделий – 
кексов, печений и эклеров. 

Самой приятной частью ста-
ла именно дегустация продуктов 
собственного производства. На 
ней ребята оценивали плод сво-
их трудов по основным техноло-
гическим качествам - вкусу, аро-
мату, консистенции и внешнему 
виду.

Для студентки 3 курса направ-
ления «Агротуризм» Института 
экономики и управления АПК 
Елизаветы Тушковой летняя 
практика стала очередным до-
казательством, что поступление 
в Тимирязевку было  правиль-
ным выбором места обучения. В 
этом году базой практики тими-
рязевцев стал Винный парк отеля 
«Мрия Резорт & СПА 5*», распо-
ложенного в Республике Крым.

В Центре экотуризма и виноде-
лия (Винном парке) есть, где раз-
вернуться – он обладает огром-
ной территорией в 30 гектаров 
площади и 7,5 гектаров живо-
писного виноградника, а также 
включает 15 интерактивных ло-
каций. Многофункциональное 
пространство с иммерсивной 
программой погружает гостей в 
особую атмосферу тайны созда-
ния вина.

На практике Елизавета про-
водила иммерсивные экскурсии 
в Винном парке. Впечатления у 
девушки остались самые востор-
женные: 

- Невероятное, фантастическое 
место! Из башни парка открыва-
ется потрясающий вид на горы 
Южного берега Крыма и море. Я 

проводила экскурсии в подзем-
ном городе вина «Храм вина». 
Архитектура, интерьеры, техно-
логичность - словно с другой пла-
неты.

В конце лета в родные пена-
ты из-за рубежа вернулись не 
только практиканты, но и те, кто 
учился и стажировался в Европе 
по программе Erasmus+.  

Для магистрантов Института 
зоотехнии и биологии и Инсти-
тута агробиотехнологии Никиты 
Арумугама и Анны Бакруновой 
весенний семестр и часть лета 
прошли во Французской выс-
шей школе сельского хозяйства 
и биоинженерии (ISA Lille). Сту-
дентка 3 курса технологического 
института Анастасия Никончук 
это время провела в венгерском 
Университете святого Иштвана, 
а третьекурсница Института са-
доводства и ландшафтной архи-
тектуры Наталья Андреева – в 
Варшавском университете есте-
ственных наук.

Для каждого из них в евро-
пейских университетах были по-
добраны образовательные про-
граммы, соответствующие их 
профилю обучения в Тимирязев-
ке. Так, Никита изучал пищевые 
технологии, Анна – управление 
агробизнесом в растениеводстве, 
Анастасия осваивала производ-
ство продуктов питания из рас-
тительного сырья, а Наталья – са-
дово-прикладное искусство.

- Многие дисциплины совпада-
ли с теми, что мы изучали в Ти-
мирязевке, но были и совершен-
но новые. Я, например, изучал 
мировую пищевую политику, - 
рассказал Никита Арумугам. – 
При этом по каждому предмету 
была предусмотрена определён-
ная система оценивания. По од-
ним дисциплинами аттестация 
проходила в форме экзамена, а 
по другим – в формате группо-
вой презентации и реферата.

Анастасии Никончук запомни-
лось, что в Университете свято-
го Иштвана занятия проводят не 
только основные преподаватели, 
но и приглашённые специали-
сты ведущих отраслевых компа-
ний. А вот студенты Варшавского 
университета естественных наук, 
по словам Натальи Андреевой, 
вообще сами определяют, какие 
дисциплины будут изучать в те-
чение семестра. 

- Непривычно, но очень здо-
рово! От поездки остались лишь 
положительные эмоции. Безус-
ловно, это тот жизненный опыт, 
который запомнится на всю 
жизнь и поможет в професси-
ональном плане. Мне посчаст-
ливилось целый семестр жить и 
учиться в Венгрии – сердце Евро-
пы, за что я искренне благодарна 
Тимирязевской академии! – по-
делилась эмоциями Анастасия 
Никончук.

Студенты познают мир
Юноши и девушки возвращаются в альма-матер
после летних практик и стажировок
Тимирязевская академия – 
это не только лекции и семи-
нары, насыщенная внеучеб-
ная жизнь и незабываемая 
атмосфера. Каждый год сту-
денты всех направлений 
подготовки разъезжаются 
на летние практики или ста-
жировки по всей России и 
за рубеж. Это и вау-путеше-
ствие, и погружение в про-
фессию, и шаг в самосто-
ятельную жизнь. Впервые 
после длительного локдауна 
география практики тимиря-
зевцев охватила почти поло-
вину мира. И это не преуве-
личение! 

Привет, 
Нидерланды!

За опытом –
в Германию

Практика в самом 
красивом месте 
Крыма

Лето
«по-тимирязевски»

Из Европы
с любовью

Эльмира ЯКУБОВА
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Студентка 2 курса Института 
зоотехнии и биологии Елена 
Зайкина начала занимать-
ся самбо, когда ей было все-
го 6 лет. Будущая чемпионка 
сразу поняла, что это её вид 
спорта. Через 15 лет упор-
ных тренировок на счету де-
вушки множество побед и 
наград.

Большую часть своей жизни 
Елена Зайкина живет в режиме 
ранних подъёмов и систематиче-
ских тренировок. Начиналось всё 
с обычной секции самбо, куда ее 
отдали родители. Им очень нра-
вилось самбо, поэтому выбор 
был сделан в пользу именно это-
го вида спорта. 

Сегодня за спиной Елены не 
один десяток спортивных со-
ревнований различных уров-
ней. Она никогда не мечтала об 
оглушительных победах, но до-
стигнутые результаты весьма 
красноречивы. Девушка являет-
ся шестикратной победительни-
цей первенства России по самбо, 

трёхкратной победительницей 
первенства мира, многократ-
ным призёром чемпионата Рос-
сии. В столь юном возрасте Еле-
на уже имеет престижное звание 
«Мастер спорта международного 
класса». 

Одним из самых громких ти-
тулов спортсменки на сегодняш-
ний день является звание победи-
тельницы Кубка мира по самбо 
«Мемориал Харлампиева». Со-
ревнование проходило в крайне 
напряженном формате: в тече-
ние двух дней лучшие самбисты 
мира состязались в 27 весовых 
категориях в мужском, женском 
и боевом самбо. Елена Зайкина 
стала сильнейшей в весовой кате-
гории до 80 кг, победив в финаль-
ной схватке соперницу из Бело-
руссии. Спортсменка помогла 
российской сборной занять пер-
вое место среди женских команд. 
По итогам Кубка мира Россия 
стала победительницей во всех 
общекомандных зачетах.

Отметим, что самбо как само-
стоятельный вид спорта появи-

лось в СССР в конце 30-х годов 
прошлого столетия. Оно вобра-
ло в себя многие приемы наци-
ональных единоборств народов 
Советского Союза и зарубежных 
стран. Дзюдо – близкий «род-
ственник» самбо. Елена Зайки-
на успешно занимается и этим 
олимпийским видом спорта. 

- Тренировки совмещать по-
лучается, а вот соревнования, к 
сожалению, нет, - говорит Еле-
на. – Поскольку эти виды спор-
та в некотором роде схожи, то и 
соревнования по ним проводят-
ся в одно и то же время. Поэто-
му в состязаниях по дзюдо высту-
паю значительно реже, но и там 
стараюсь показывать высокие ре-
зультаты. 

Своим богатым спортивным 
опытом Елена Зайкина делит-
ся с будущими самбистами. Уже 
несколько лет девушка успеш-
но тренирует юных спортсме-
нов. Также Елена проводит ма-
стер-классы по самбо, которые 
включают демонстрацию прак-
тических действий и решение 
технических задач. Програм-
му спортсменка самостоятельно 
разрабатывает и реализовывает с 
учётом возрастных особенностей 
своих подопечных.

Сейчас Елена Зайкина старает-
ся совмещать участие в соревно-
ваниях, работу и учёбу в Тимиря-
зевке. Признаётся, что даётся ей 
это совсем нелегко:

- Стараюсь уделять учёбе мак-
симум времени, всегда выпол-
нять задания, ведь понимаю, 
что для достижения высоких ре-
зультатов нужно много работать. 
Цель у меня всегда одна – добить-
ся всего, чего только можно, и 
реализовать себя на максимум. 
Этого ориентира стараюсь при-
держиваться и в учебе, и в спор-
те!

Магистрант 2 курса Инсти-
тута садоводства и ланд-
шафтной архитектуры Та-
тьяна Лебенкова вместе с 
творческим коллективом 
«Sound Family» гастролиро-
вала во многих городах Рос-
сии. Она – многократный ла-
уреат различных конкурсов, 
и у неё целая коллекция на-
град разного достоинства. 
Всё это благодаря занятиям 
вокалом.

Это увлечение с ней на протя-
жении всей жизни. Начиналось 
всё с участия в детском творче-
ском коллективе, тогда-то и про-
явилась тяга к пению. В школе 
юное дарование уже определи-
лась с репертуаром: в старших 
классах пела джаз и принимала 
активное участие во всевозмож-
ных конкурсах.

Поступив в Тимирязевскую 
академию, девушка о своём ув-
лечении не забыла. На первом 
курсе Татьяна Лебенкова прини-
мала активное участие в таких 
ярких фестивалях студенческого 
творчества, как «Осень в Тимиря-
зевке» и «Весна в Тимирязевке». 
Именно там её заметила руково-
дитель студии эстрадного вокала 
«Sound Family» Кристина Влади-
мировна Солодкова и предложи-
ла присоединиться к коллективу.

Татьяна Лебенкова – девушка 
рациональная, даже прагматич-
ная. Она считает, что занимать-
ся вокалом полезно и для учё-
бы, и в целом для жизни. Когда 
человек имеет такое увлечение, 
он, во-первых, способен более 
разумно подходить к распреде-
лению собственного времени, а, 
во-вторых, у него есть отличная 
возможность эмоционально раз-
грузиться. Ведь вокал – это своего 
рода психологическая терапия.

На счету Татьяны множество 
наград престижных творческих 
конкурсов, где она выступала 
и сольно, и вместе с коллекти-

вом «Sound Family». Студентка 
является многократным лауре-
атом Всероссийского конкур-
са-фестиваля детского и юноше-
ского творчества «Grand music of 
the Black sea», Открытого меж-
дународного фестиваля-кон-
курса «Феерия творчества» и 
Всероссийского фестиваля сту-
денческого творчества «Весна на 
Алтае». Своими наградами за 
творческие достижения она гор-
дится не меньше, чем дипломом 
бакалавра-садовода.

На вопрос, что является самым 
сложным в выступлении с во-
кальным номером, студентка, не 
задумываясь, отвечает: справить-
ся с волнением. Выступать соль-
но всегда намного сложнее, неже-
ли с коллективом, потому что на 
сцене рассчитывать приходится 
только на себя. Волнение можно 
преодолеть, но для этого нужен 

некий энергообмен с публикой. 
Ведь выступать гораздо легче при 
поддержке зрителей. 

Девушка признаётся, что за 
время своего увлечения вокалом 
перепробовала многие направ-
ления, но предпочтение отдала 
эстрадно-джазовому пению.

Для Татьяны вокал стал сред-
ством самовыражения и важной 
частью её личности. Она плани-
рует и дальше заниматься твор-
чеством, постоянно совершен-
ствуя свои умения.

- Обучаясь в магистратуре, на-
много легче распределить своё 
время. Я успеваю и учиться, и ра-
ботать по специальности, и уде-
лять время своему хобби. Хоть 
сейчас и на первом месте учёба, 
кто знает, возможно, однажды я 
состоюсь и как профессиональ-
ная певица, - рассказала Татьяна 
Лебенкова.

Для Анастасии Кутузовой 
слова «доброта» и «отзыв-
чивость» - не пустые звуки. 
В основе всего, что делает 
студентка, лежит простой, 
но очень мудрый принцип: 
«Хочешь почувствовать себя 
человеком – помоги друго-
му». На протяжении дли-
тельного времени Анастасия 
является региональным ко-
ординатором Всероссийско-
го общественного движе-
ния «Волонтёры Победы». За 
бескорыстный вклад в орга-
низацию Общероссийской 
акции взаимопомощи «Мы-
Вместе» девушка награжде-
на медалью от В.В. Путина.

Анастасия Кутузова, уроженка 
Чувашской Республики, активно 
начала заниматься волонтёрской 
деятельностью ещё в школе. Как 
рассказывает сама девушка, во-
лонтёры всегда казались ей очень 
добрыми, внимательными и от-
зывчивыми людьми. Именно по-
этому Анастасия точно решила, 
что хочет быть такой же. 

- Всё начиналось с участия в па-
триотической акции «Свеча па-
мяти». Уже будучи студенткой, 
мне удалось пообщаться с Ве-
рой Павловной Грачёвой, вете-
раном Великой Отечественной 
войны. После разговора с ней я 
поняла, насколько сильный отпе-
чаток оставила эта страшная во-
йна на жизни тех, кто защищал 
нашу Родину. Даже по проше-
ствии стольких лет они не могут 
без слёз вспоминать то ужасное 
время. Наверное, тогда у меня и 
появилась идея запустить про-
ект, который рассказал бы мо-
лодым поколениям о подвигах 
участников войны, - рассказыва-
ет студентка.

Анастасия Кутузова воплоти-
ла свою идею в жизнь. Её проект 
«Память навсегда» стал победи-
телем Всероссийского конкурса 
молодёжных проектов, получив 
грантовую поддержку Федераль-
ного агентства по делам молоде-
жи.

В рамках проекта было задума-
но отснять 22 короткометражных 
фильма-воспоминания. О собы-
тиях 1941-1945 годов рассказы-
вали жители Чувашской Респу-
блики — ветераны-участники и 
труженики тыла. В итоге исто-
рии, рассказанные из первых уст, 
вошли в сборник «Память навсег-
да», который был размещен на 
одноименном сайте. А фильмы 
до сих пор показываются в шко-
лах республики на «Уроках Па-
мяти». 

Волонтер рассказывает, что на 
проекте была проделана боль-
шая работа. Для его создателей 
было важно как можно скорее 
успеть запечатлеть воспомина-
ния участников Великой Отече-
ственной войны, пока они были в 
состоянии поделиться ими. Про-
ект полностью оправдал своё на-
звание: удалось, если можно так 
сказать, задокументировать па-
мять о ветеранах. Когда он завер-
шался, из 22 ветеранов в живых 
осталось 18, а в настоящее время 
– всего четверо. Страшные циф-
ры!

Проект Анастасии Кутузовой 
оказался настолько успешным, 

что был удостоен Государствен-
ной молодёжной премии в сфе-
ре патриотического воспитания, 
а самой девушке предложили 
стать региональным координато-
ром Всероссийского обществен-
ного движения «Волонтёры По-
беды».

Участники этого движения 
оказывали помощь уязвимой ка-
тегории граждан в возрасте от 65 
лет в доставке продуктов на дом 
и приобретении лекарств, ра-
ботали в исторических архивах, 
проводили патриотические ме-
роприятия, а также посредством 
СМИ популяризировали тему 
Великой Отечественной войны. 

– С началом ограничительных 
мер в связи с пандемией мы, в 
первую очередь, обзвонили ве-
теранов Великой Отечественной 
войны, проинформировали их 
о профилактике и поинтересо-
вались, какая помощь им необ-
ходима. После начали поступать 
звонки с заявками от пожи-
лых людей, которым требова-
лось помочь купить продукты, 
привезти лекарства и т.д. В тот 
момент была одна мысль «не 
навредить», - делится впечатле-
ниями Анастасия. – Мне как ко-
ординатору предстояло научить-
ся лоббировать идеи команды в 
государственных структурах, ор-
ганизовывать и проводить раз-
личные акции, мероприятия, а 
также учить других волонтёров. 
Объём работы был немалый, но 
очень интересный.

Волонтерство — это беско-
рыстная работа. Тем не менее 
добровольческая деятельность 
поощряется государством и об-
ществом. Анастасия Кутузова за 
бескорыстный  вклад в организа-
цию Общероссийской акции вза-
имопомощи «МыВместе» была 
награждена медалью от Прези-
дента РФ Владимира Владимиро-
вича Путина.

– Волонтёрская деятельность 
для меня – это стиль жизни, 
осознанный и искренний выбор, 
– говорит Анастасия Кутузова. 
– Кто-то любит вязать, кто-то – 
рисовать, а мне нравится помо-
гать людям и быть полезной. Во-
лонтёр – это человек, который 
ответственно относится к этой де-
ятельности, он помогает не ради 
выгоды, а делает это с искрен-
ним желанием помочь, делает от 
души.

В настоящее время Анаста-
сия обучается на 2 курсе маги-
стратуры Института экономики 
и управления АПК по направ-
лению «Профессиональное об-
учение». Признаётся, что про-
фессию выбирала такую, чтобы в 
будущем быть полезной для под-
растающего поколения и связы-
вать волонтерскую и педагогиче-
скую деятельность. В ближайших 
планах девушки – стать частью 
Волонтёрского центра Тимиря-
зевской академии.

Обладая богатым опытом во-
лонтёрства, Настя Кутузова дала 
следующий совет начинающим 
волонтёрам:

- Прежде всего, не бояться и ве-
рить в свои силы, тогда всё обя-
зательно получится. Быть во-
лонтером – это значит отдавать 
частичку своей доброты людям!

Доска почета

Анастасия Кутузова – 
координатор движения 
«Волонтёры Победы»

Татьяна Лебенкова – солистка студии 
эстрадного вокала «Sound Family»

Елена Зайкина – победительница
Кубка мира по самбо

Подготовила
Эльмира ЯКУБОВА
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Страницы истории

День знаний в истории Тимирязевки
Традиции празднования первого дня учебы складывались все 155 лет истории вуза

В 2022 году исполнится 90 лет 
со дня введения обучения во всех 
вузах нашей страны  с 1 сентября. 
В разное время  истории Россий-
ской империи, Советского Союза 
и современной России учебные 
занятия стартовали в августе, но-
ябре, после Нового года. Причем 
регламент первого дня учебы ре-
гулировали не столько универси-
тетские нормативные документы, 
сколько циркуляры министерств 
просвещения и внутренних дел.

Примечательно, что многие 
десятилетия в Петровской зем-
ледельческой и лесной академии 
(ныне – РГАУ-МСХА) учебный 
год начинался в январе. Учеба 
студентов как бы приближалась 
к укладу жизни сельского труже-
ника: думать зимой, а работать 
летом.

В дореволюционное время 
Российское государство было в 
значительной степени религи-
озным. Первый день учебы сту-
денты Петровской академии со-
бирались в домовой церкви на 
торжественном богослужении.  
В зависимости от вероисповеда-
ния в Главный актовый зал вуза 
приглашалось духовенство, кото-
рое молилось с единоверцами об 
успешном учебном годе.

В преддверии учебного семе-
стра студенты Петровки полу-
чали лично из рук директора 
(ректора) студенческие докумен-
ты. Справедливо считалось, что 
именно личное знакомство моло-
дёжи с первым лицом вуза спо-
собствует уважению и корпора-
тивности.

На встречу с руководителем 
вуза студенты приходили в фор-
ме. Исключение делалось толь-
ко для бедных студентов, и толь-
ко в первом учебном полугодии. 
Далее для таких визитов пред-
стояло или заимствовать форму 
у старшекурсников, или самому 
на нее заработать.

Время между зачислением в 
вуз и началом занятий состав-
ляло месяц–полтора, поэтому у 
портных было время сшить фир-
менную одежду. Наличие формы 
было не просто правилом. Она 
являла собой принадлежность 
к тому или иному вузу вне стен 
альма-матер.

У всех заведений форма была 
своего фасона, цвета, с вузовской 
символикой  на фуражке, пого-
нах, пряжке. Соответственно, по 
поведению студентов в обществе 
можно было судить о высшем за-
ведении в целом.

Традицией можно назвать и 
«обилечивание» студентов. Впо-
следствии билеты давали право 
посещения определенных лек-
ций или учебного курса на стро-
го определенный срок - от 2 до 
6 месяцев. При входе в учебные 
аудитории осуществлялся кон-
троль билетов. Если студент по 
неуважительной причине пропу-
скал лекцию, ему делали в биле-
те прокол. Три прокола влекли 
за собой штраф или отчисление 
из учебного заведения.

После напутственной речи ди-
ректора, вручения билетов и 
утреннего богослужения чита-
лись первые лекции, после чего 
профессура отправлялась с пер-
вокурсниками в центр Москвы в 
один из трактиров для застолья 
и беседы о будущей профессии.

Как правило, на застолье было 
много блюд из яблок как пло-
да знаний. Также заказывалась 

каша из красной чечевицы или 
полбы на всех присутствующих.  
Чечевица традиционно – символ 
единства, а полба – символ здо-
рового питания всех сословий.

Во время застолий каждый 
студент представлялся собрать-
ям по учебе, кратко излагая био-
графию и то, чем хотел бы зани-
маться в будущем. Завершалась 
праздничная трапеза хоровым 
пением «Гаудеамуса». Незнание 
слов и мелодии древнего студен-
ческого гимна считалось тяже-
лейшим проступком.

В первые дни учебы выбира-
лись старосты, создавались зем-
лячества по территориальному 
принципу, независимо от на-
правлений обучения. Препода-
ватели проводили учебные экс-
курсии по академии. Тогда же 
за каждым студентом закрепля-
ли подшефный участок террито-
рии, за чистотой и озеленением 
которого он должен был следить 
все годы обучения.

Форма студентов, пропускная 
система по билетам и богослу-
жения  канули в Лету вместе с ре-
волюцией 1917 года. Число сту-
дентов возросло в десятки раз - с 
50-100 первокурсников до 5-6 ты-
сяч. Личное общение ректора со 
студентами приобрело совсем 
другой характер с развитием тех-
нических средств.

К 1930-м годам сформирова-
лась традиция, когда по Листвен-
ничной аллее деканы и студен-
ты колоннами несли таблички с 
названиями своих факультетов, 
собирались на всем известном 
«кругу», возлагали цветы к па-
мятнику Климента Аркадьевича 
Тимирязева. С трибуны ректор, 
ветераны вуза, деканы поздрав-
ляли новоиспеченных тимиря-
зевцев.

Газета «Тимирязевец» за 1932 
год сообщает, что начался учеб-
ный год, к которому открылись 
новые просторные аудитории 
2-го учебного корпуса и 1-е обще-
житие. «По устоявшейся за три 
года со времени открытия памят-
ника традиции коллективом и 
студентами были возложены цве-
ты к бюсту Тимирязева на пло-
щади»,  - говорится в издании.

Проводить митинги на пло-
щади, известной всем тимиря-

зевцам как «круг», было пробле-
матично, ведь с 1923 года по ней 
пролегало трамвайное кольцо. 
Перекрывать движение составов 
более чем на час было невозмож-
но.

С 1940-х годов праздничные 
митинги в честь 1 сентября орга-
низовывали в Историческом пар-
ке. С 1940 года появилась тра-
диция, просуществовавшая не 
один десяток лет: после торже-
ственной речи ректора выносить 
на трибуну «Почетный студен-
ческий билет №00001». В гра-
фе «Имя» значилось «Тимирязе-
вец», в графе «Фамилия» - Ленин. 
Студентка и студент раскрыва-
ли огромного размера «корочку» 
перед присутствующими на тор-
жественном событии.

В послевоенные годы все фа-
культеты вуза непременно возла-
гали цветы к памятникам и мемо-
риальным доскам, посвященным 
участию ученых-тимирязевцев в 
Великой Отечественной войне. 
Первокурсники отдавали дань 
памяти павшим тимирязевцам у 
мемориала в Историческом пар-
ке.

1 сентября одной из прекрас-
ных советских традиций ста-
ли выступления старшекурсни-
ков Тимирязевки на концерте в 
парке. Хоровые, танцевальные, 
театральные коллективы Дома 
Культуры показывали всё мно-
гообразие жизни академии вне 
учебы.

В последние годы празднова-
ние Дня знаний вобрало в себя 
все лучшее из различных перио-
дов истории Тимирязевской ака-
демии. Приветствие ректора и 
концерт в Историческом парке 
стали неотъемлемыми составля-
ющими праздника.

У факультетов, а теперь инсти-
тутов, появились свои «изюмин-
ки» празднования. Чего только 
стоит своеобразный ритуал по-
священия у зоотехников – «впря-
гаться в конскую дугу».

Постепенно восстанавливается  
добрая традиция, когда препода-
ватели рассказывают в этот день 

об истории учебных корпусов, 
проводят экскурсы в прошлое, 
знакомят с праздником древона-
саждения. Благодаря таким бе-
седам проживающим в обще-
житиях Студгородка, местным 
жителям и снимающим жилье 
в аренду студентам удается бы-
стрее сдружиться.

Вот уже 25 лет музей Истории 
университета проводит мини-
мум 3 встречи с каждой группой 
первокурсников РГАУ-МСХА: по 
территории, общей истории и 
традициям самого университета, 
истории институтов и их ученых. 

Кроме того, цифровизация 
стремительно ворвалась в нашу 
жизнь, и уже в первый день уче-
бы первокурсники узнают не-
обходимую информацию о сту-
денческом спортивном клубе 
«Тимирязевские Зубры», тури-
стическом клубе «Ветер», студен-
ческих отрядах и еще нескольких 
десятках студенческих объеди-
нений,  творческих коллективов, 
секций и кружков из аккаунтов 
вуза в социальных сетях. 

1 сентября Тимирязевская 
академия, как и сотни рос-
сийских вузов, встреча-
ет студентов. По традиции 
для них приготовлены тор-
жественная церемония, по-
здравления и праздничные 
активности. Газета «Тимиря-
зевка» решила провести экс-
курс в историю и рассказать 
читателям, как в вузе отме-
чался День знаний многие 
десятилетия назад и как ме-
нялись традиции празднова-
ния.

Как все начиналось

А что в советское 
время?

День знаний
в наши дни

Директор Музея истории
Станислав ВЕЛИЧКО

В дореволюционное время студенты академии начинали учиться в январе.
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Центр творчества
• Ансамбль народного танца «Каблучок» имени К.П. Чер-
данцевой
• Фольклорный ансамбль «Беседы»
• Студия танца «7 dance»
• Ансамбль кавказского танца «Ирмула»
• Студия эстрадного вокала «Sound family»
• Тимирязевская сборная КВН
• Театральная студия «ТИМ-Театриум»
• Студия изобразительного искусства «Палитра»
• Школа ведущих
• Юношеская театральная студия «Тимка»

Контактный номер телефона: 8 (499) 976-20-53

Спорт
• Армрестлинг (мужской и женский)
• Баскетбол (мужской и женский) 
• Бадминтон
• Бокс
• Борьба вольная и греко-римская
• Волейбол (мужской и женский)
• Гандбол (мужской и женский)
• Гиревой спорт
• Дартс
• Кикбоксинг
• Каратэ
• Настольный теннис
• Плавание
• Пауэрлифтинг
• Легкая атлетика
• Летний и зимний полиатлон

• Лыжные гонки
• Самбо и дзюдо (мужское и женское)
• Регби 7х7 (мужчины)
• Степ-аэробика
• Спортивные танцы
• Стрельба
• Туризм
• Тхэквондо
• Фитнес-аэробика
• Хоккей (мужчины)
• Художественная, ритмическая и эстетическая
гимнастика
• Русская лапта
• Шахматы и шашки
• Фехтование
• Футбол (мужчины)
• Мини-футбол (мужчины и женщины)
• Адаптивный спорт для студентов с ОВЗ и инвалидов
• Теннис
• Черлидинг

Подробности можно узнавать по телефонам: 
8 (905) 770-34-28 – Ольга Николаевна Никифорова
8 (977) 269-39-68 – Сергей Юрьевич Никитченко

Студенческие организации
• Профком студентов
• Объединенный Совет обучающихся
• Интернет-издание Team Today
• Гид-центр «Campus»
• Студенческий строительный отряд «АТАКА» 
• Студенческий педагогический отряд «Огонек»
• Сервисный отряд «Восход»
• Студенческий отряд проводник «Синогер»
• Студенческий педагогический отряд «360»
• Студенческий спортивный клуб «Тимирязевские
зубры»
• Интерсовет РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязева
• TIMSTUDY
• Представительство Общероссийской молодежной об-
щественной организации «Российский союз сельской 
молодежи»
• Турклуб «Ветер»

• Волонтерский Центр
• Добровольно-пожарная дружина
• Секция «Мечевой бой»
• Студенческое объединение Timfilm
• Студенческий отряд СОБР
• Студенческое объединение «Формула студент»
• Авто-спортивный клуб «Вектор» 

Подробной информацией поделятся в Управлении 
по воспитательной работе и молодежной полити-
ке по адресу: Верхняя аллея, д. 1 (9 общежитие) 
или по телефону: 8(499)976-43-22

Лингвистический образовательный 
центр «Лингва»

Это специализированный центр по углубленному изу-
чению иностранных языков — первый среди всех аграр-
ных вузов страны. Центр готовит слушателей по допол-
нительной образовательной программе «Переводчик в 
сфере профессиональной коммуникации».

Изучаемые языки:
английский, немецкий, французский.

Подробности об обучении можно уточнить по адре-
су: Лиственничная аллея, дом 2 (учебный корпус 
№12, к. 207) или по телефону: 8 (499) 976-43-41

Студенческое научное общество
Стать членом СНО просто. Для этого нужно принимать 

активное участие в жизни университета, хорошо учиться 
и, самое важное, вести научно-исследовательскую ра-
боту. 

На каждой кафедре есть свое СНО.

За подробностями обращайтесь на официальный 
сайт www.timacad.ru в раздел «Наука и иннова-
ции».

Студенческая жизнь

Учредитель – РГАУ–МСХА им. К.А. Тимирязева. Подготовка материалов - пресс-служба университета. Фото - Иван Скороходов. Отпечатано в типографии ООО «Литера Принт». Заказ №229 Тираж: 999 экз.ТИМИРЯЗЕВКА

Студенческая пора не может быть действитель-
но прекрасна одним лишь всецелым посвящением 
себя учебе. Свой потенциал также можно реали-
зовать, принимая активное участие в обществен-
ной жизни университета. В Тимирязевке каждый 
может развивать себя и в творчестве, и в спорте, 
и в волонтерстве, и во многих других видах дея-
тельности.

В студенчестве жизнь только начинается!


